

(8) 「万凡物應□□

(220)×42×4 081 *

(9) 「□連連首連

(187)×19×19 081

滋賀・大津城跡

1 所在地	滋賀県大津市浜大津一丁目
2 調査期間	一九八三年(昭58)一一月～一九八四年一月
3 発掘機関	大津市教育委員会
4 調査担当者	松浦俊和
5 遺跡の種類	城跡・町屋跡
6 遺跡の年代	室町時代末期～江戸時代
7 遺跡及び木簡出土遺構の概要	

(1)～(4)は「九号土壙から出土したもので、他は五二号土壙からの出土である。(1)は上部が焼失しているが書簡文のようである。裏面の「□」は旁が「也」と判読できるが、偏の部分が焼けていて判読はできない。(2)は稻の束数を集計したものであるが、「少稻」とはどうのような稻かは解らない。(4)には、积文に記した以外にも、各所に墨痕らしきものがみられる。(5)は「長」で終っているため、書簡文の始めの部分の手本のようなものと思われる。また「御前」という表現が使われるのが、藤原宮出土の木簡に例が多いことは、この木簡が書かれた年代を考えるうえで大いに興味ぶかいものである。

(6)の「絞薦」「立薦」がどのようなものか不明であるが、これらの送り状のようなもの的一部かと考えられる。(7)の「墨俣」についても不明である。(9)は棒状の物の一面を削りその面に書かれているもので、習書と思われる。

9 関係文献

鈴崎玉県埋蔵文化財調査事業団『年報4 昭和五八年度』(一九八四年)

(田中正夫)



(京都東北部)

原合戦後、天下人となつた徳川家康は、大津城の立地が周囲の丘陵から俯瞰される状況にあることを嫌い、同地よりやや東に寄つた膳所の地に新たに膳所城を築いた(慶長六年、一六〇一)。

これに伴い、大津城はわずか一五年余りで廃城となり、

これ以降、大津の町は北陸・東国からの物資が集まる商業都市として大いに繁栄することになる。町の景観は一変し、三重にめぐらされていた堀は埋め立てられて宅地となり、わずかに湖に面した舟入り(閔)に城の名残りをとどめていた。

この舟入りのひとつ、大津城の東側外堀にあたる大橋堀(風呂屋閔)の推定地の一角で、一九八三年一〇月頃にビル改築計画がもちあがつたため、大津市教育委員会が事前に発掘調査を実施した。

大橋堀については、元禄八年(一六九五)に大津代官所に提出した各町絵図のなかの橋本町絵図に詳しく記載されており、調査地付近に大橋堀西側の南北方向にのびる石垣が推定されていた。調査の結果、当初の予想どおり、大橋堀西側の石垣(その一部に、橋の台座にあたる湾曲した箇所もあった)を南北方向に一六m余り検出した。そ

して、堀にあたる部分の埋土中から江戸時代後半期の多量の陶磁器(伊万里・信楽・瀬戸・備前・常滑・京焼など)・木製品(漆器椀・櫛・曲物・箸・将棋駒・下駄など)・土製品(人形・塩壺・泥面子など)に混つて三〇点余りの木簡が出土した。この木簡群は保存状況が非常に悪く、完形品はほとんどなかつた。そして、わずかな例を除いて大部分が荷物に付けられた木札類と考えられ、差出人や受取人とみられる商人名・地名などが多く記されている。

8 木簡の积文・内容

(1) 「凡 願迎×

・「 天保十三 □
寅十一月×

(157)×51×9 061

頭部を円形に削る札型の位牌で、牌身下部は折損している。表には梵字「凡」を頭書し、統いて戒名の一部かと思われる「願迎」を墨書する。裏には「天保十三」「寅十一月」の日付があり、命日を記したものと考えられる。

(2) 「□ 三国両替屋長十郎殿

□□□

庄次郎出 」

163×(35)×11 011

表にある「三国」は、越前国三国(福井県坂井郡三国町)のことと思われ、同地の両替屋長十郎なる人物に宛てたものと考えられる。裏には差出人の名があり、その右肩に判読不能の字が三字分認められるが、おそらく地名か屋号が書かれていたと思われる。また、表の宛名の左下及び上に文字が認められるが判読不能。

(3) 「 小松屋栄治郎殿
金 池田屋勘兵衛殿
山形屋甚五郎殿」

182×75×9 011

表に三名の商人の名前があり、その上に屋号をあらわす「金」の

印が書かれている。なぜ三名の名前が連記されているのか不明だが、目的地へ荷物を送る際に関係する問屋のすべてを記したとも考えられる。しかし、この三名がどこの商人かはまったくわからない。

(4) •「

① 伊賀屋弥兵衛殿」

・「本引金丸□兵衛殿入

×ヶ
」

147×48×7 011

表に屋号をあらわす「④」の印とその名「伊賀屋弥兵衛」が書かれ、その右側にも文字が認められるが、残りが非常に悪く判読不能。

裏にも商人と思われる名前が書かれているが、その前の二字「本引」が何を意味しているのか不明。

(5) ×□殿 カタタ

×□殿 新藏」

(132)×(30)×5 081

残りが非常に悪く、全体の状況は把握ないが、上に宛名とみられる二名の名前（いずれも不明）を連記し、その下に「カタタ」の字がみえる。これは大津市の北部に位置する「堅田」と考えられる。さらにその左側にも二字認められ、判読は困難だが「新藏」と読むことができるようである。従つてこの木簡は、堅田に居住していた新藏なる人物から二名の人物に宛てられたものであつたと思われる。

(6) ×□ □□□〔兵衛カ〕
×□源兵衛□越



(122)×(35)×5 019

木簡の表裏とも平滑に仕上げられる」となく、剥ぎ取り時のままで、木目の凹凸が激しい。右の行の五文字については、人名の可能性（□□□兵衛、最初の字は末偏と考えられる）が強い。

(7) 「辻田」

46×54×6 021

数少ない完形品のひとつ。表に「辻田」の二字が書かれているだけで裏に墨書はない。この文字の意味するものは現時点では不明。

(8) 「□山本村三郎平」

145×40×5 011

木簡の表裏は材木から剥ぎ取ったままに近い状態で、平滑に仕上げられていない。表に「山本村三郎平」の人物名が書かれ、その上に一字が認められるが判読はできない。あるいは屋号をあらわす印とも考えられる。なお「山本村」は大津市内には所在せず、近江全域に範囲を広げてみても、近世ではわずかに一ヵ所、現在の蒲生郡日野町内に認められるだけである。これによりたちに「山本村」が蒲生郡内のそれにあたるとは断定できないが、他に地名等をあらわす文字がないことからみて近江国内の可能性が強い。（松浦俊和）